

ALTO NIVEL

'Ingrid' y 'Manuel' golpearán crecimiento económico

La tormenta aún no termina. El impacto de ambos fenómenos dejará el crecimiento de México a menos de 1% en lo que resta del año.

Por: [GUADALUPE PARRAL GARCÍA](#)

Publicado: 30 de Septiembre de 2013

Twitter: [@altonivel](#)

Las **recientes lluvias** han dejado parte del territorio mexicano verdaderamente afectado. Pero, ¿qué sigue? ¿Cómo afecta económicamente a México la “ira” de la naturaleza?

Según el estudio la **Economía del Cambio Climático en México**, hasta hace una década, cada vez que la infraestructura federal, estatal o municipal sufría daños por este motivo, las dependencias federales o los gobiernos estatales y municipales debían reasignar sus programas de gasto para la reparación del daño.

Esto, naturalmente había afectado, en la mayor parte de las veces, a los programas sectoriales federales, estatales o municipales prioritarios para los años en que estos eventos naturales ocurrían, posponiéndolos para los **años fiscales** siguientes.

Vulnerable a desastres naturales

Datos arrojados por dicha investigación clasifican a **México como uno de los países más expuestos a desastres naturales**; es decir, terremotos, tormentas y principalmente huracanes debido a su ubicación geográfica. Las principales consecuencias de estos desastres son diversos daños a la población, la infraestructura, los servicios y a los sistemas de producción como ya vimos con el paso de los fenómenos hidrometeorológicos "Ingrid" y "Manuel", cuyos efectos ascenderán a 75 mil millones de pesos a nivel nacional.

De éstos, la industria sólo cubriría un 20 por ciento. Incluso, la calificadora de riesgo Moody's pronosticó que la calidad de los activos de bancos mexicanos podrían verse afectados por las tormentas que golpearon al país.

En general, aseguran expertos, es difícil calcular el costo en materia de infraestructura que originan los desastres naturales. Sin embargo, con la mayor frecuencia de ocurrencia de dichos fenómenos, se ha ido creando mayor conciencia o existe un mejor registro de estos eventos. No obstante, los daños ahí están.

La verdadera “tormenta”

En opinión de Gabriela Siller Pagaza, Profesora del Departamento de Economía del Instituto Tecnológico y de Estudios superiores de Monterrey (ITESM), la economía mexicana crecerá menos de 1 por ciento en lo restante del año. Ello, derivado de una desaceleración extendida y de los efectos negativos de las lluvias en distintos estados, consideró.

"Previo a las afectaciones estimábamos un crecimiento de 1.06 por ciento anual del Producto Interno Bruto (PIB), con el efecto de las lluvias podríamos cerrar el año en 0.9 por ciento", dijo Siller Pagaza.

En vilo, resultados de las Reformas

La también economista de **Base Banco** asegura que, de esta manera, para el tercer trimestre del 2013, la economía de México alcanzaría un crecimiento cercano a cero. Ello, opina, seguirá siendo favorable para la economía en su conjunto.

Destacó, asimismo, que con las reformas estructurales propuestas por el Gobierno de Enrique Peña Nieto en los últimos meses, así como con la recuperación de Estados Unidos, la economía mexicana ya no tiene ningún impulsor para el crecimiento de mediano plazo.

“Sólo la **reforma financiera** puede dar resultados positivos de corto plazo, ya que la reforma fiscal podría tener un impacto negativo al inicio de su implementación, mientras que la reforma energética y la educativa serán de largo plazo”, precisó.

La analista detalló que si en el 2014 se verá una recuperación de la economía, el PIB registrará un magro crecimiento de 2.6 por ciento, lo cual es el crecimiento promedio histórico para el país. “El reflejo del magnitud de la desaceleración en México, es el nivel inflacionario, el cual está bajando no por una acción intencional.

Pide EPN agregar partida 2014 para reconstrucción

En tanto, Enrique Peña Nieto conminó urgentemente a los gobernadores de los estados afectados por Manuel e Ingrid a evaluar los daños y hacer un ajuste en el Presupuesto de

Egresos de 2014, a fin de que haya una partida dedicada a la reconstrucción